

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	Núm. 46
	En Tortosa, al mes	En el extranjero, al mes			
	En Tortosa, al mes	En el extranjero, al mes	Miércoles 28 de Febrero de 1900	En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	

## El conflicto anglo-boer

### Juicios.

Mientras los corresponsales de la Prensa británica comunican relaciones de refidos combates y de centenares de prisioneros cogidos al enemigo, lord Roberts limitase á telegrafiar lacónicamente que ha sido rechazado el ataque de los destacamentos boers procedentes del Natal, cogiéndoles unos cien de sus individuos.

Con lo cual, por una parte, se demuestra que la situación no ha cambiado de tal como ayer la describimos y por otra, que los técnicos ingleses que, según telegramas de Londres, consideraban que los refuerzos boers llegarían tarde por no tener que recorrer enormes distancias se han equivocado, si bien dichos refuerzos no han conseguido su objeto.

Respecto á la posibilidad de la llegada de refuerzos basta contener ante los ojos el mapa, donde se ve que desde las inmediaciones de Ladysmith se puede ir á Bloenfontein por dos caminos.

El primero es el ferrocarril que se dirige al Noroeste hasta Johannesburg y sigue luego por el Sur hasta Bloenfontein. Su recorrido es de unos ochocientos kilómetros, que á la velocidad media de 30 por hora, pueden recorrerse en unas veintiseis. Y de Bloenfontein al lugar de la lucha hay unos cien kilómetros, que los boers pueden recorrer á caballo en dos jornadas. En total, que no pasa de tres días y medio á cuatro los que se invierten en llegar desde el Natal al teatro de las operaciones en el Orange, y hace ya más de ocho que se recibió la noticia de la marcha de esos refuerzos.

El otro camino tiene unos ciento cincuenta kilómetros de ferrocarril desde Ladysmith á Bethelshem, 100 á pie desde aquí á Kroonstad, 200 de vía férrea á Bloenfontein y los cien que media entre esta capital y el lugar donde se bate Cronje. Total, 350 en tren (doce horas) y cuatro jornadas á pie.

Por lo tanto, aunque la distancia sea mucho menor, resulta más largo el viaje y con el retraso que producen los trasbordos.

En el Natal, y frente á Colesbeg, sigue la guerra presentando el carácter que ya parece crónico. Combates casi diarios para adelantarse ó retroceder medio kilómetro.—L

## El general Cronje descrito por los ingleses

El Daily Mail traza el siguiente retrato del general boer Cronje:

«Después del general Joubert, es Cronje el mejor militar del Transvaal.

Su odio á Inglaterra y su intransigencia respecto á todo lo británico le han granjeado la popularidad en las dos repúblicas africanas.

Cronje es un hombre de consumada habilidad; no conoce el miedo, y hay más recursos en su cerebro que en el de todos los Moltkes de *Pail Mall*, reudidos. Es un clínico, á su modo. Su palabra y su consejo dominan siempre, aun sobre los pareceres del Presidente Kruger.

Su actividad pasma; no permanece quieto un solo instante en el campo de batalla, y el fuego del enemigo, por terrible que sea, le importa un ardite. Es muy espiritual y poseedor de grandes virtudes domésticas.

Su figura es agradable en extremo; la mirada revela decisión y benevolencia. Tiene escasa estatura, barba larga y pobladísima, ojos azules muy claros; fisonomía de rasgos bastante acentuados.

Muy valeroso, de un patriotismo á toda prueba, un verdadero soldado y un jefe; un hombre de la *Veldt*, que sólo aspira á vivir y morir en su patria, fusil al brazo, como conviene á un cazador y á un guerrero.

El general Cronje posee una granja de 12.000 acres, cerca de Potchefstroom, donde hace vida patriarcal, rodeado de sus hijos, de criados indígenas y subordinados, dóciles al más insignificante gesto de su señor.

Lo que caracteriza á Cronje es, principalmente, su odio hacia los ingleses; cuando ocurrió la captura de Jameson en Krugersdorf, el general boer quería fusilar sin compasión á todos los oficiales ingleses comprometidos en el raid. Sólo desistió Cronje cuando se le hizo comprender que los prisioneros serían más útiles á la causa del Transvaal concediéndoles la vida.

Hoy, que se halla próxima la captura de Cronje—termina diciendo el *Daily Mail*—, «reconocemos que Inglaterra se va á ver libre de un enemigo hábil y peligroso, que ha sabido imponernos terribles lecciones. Llegado ese caso, su vencedor sabrá apreciar el genio del hombre que ha logrado convertir una posición desesperada en una de las retiradas más hábiles que narra la historia».

## Páginas de la Historia

### Expulsión de los árabes de la plaza de Alhama.

28 de Febrero de 1483

Muchas y gloriosas páginas se registran en nuestra historia militar por las grandes victorias alcanzadas en las continuadas luchas con el enemigo que en tiempos pasados invadió á España y escarneció nuestra fe de cristianos.

La toma de Alhama dá prueba inequívoca de que el soldado español sabía vencer allí donde luchaba en defensa de la enseña del cristianismo.

La última época de la dominación de los árabes en España, fué un período no interrumpido para ellos de intranquilidad pues los cristianos no dejaban de hostilizarlos á cada momento.

Alhama, plaza situada no á muchas leguas de Granada, y los árabes confiados en su proximidad de esta población andaluza la tuvieron siempre con una pequeña guarnición.

Aprovechando esta circunstancia don Pedro Enriquez, gobernador de Andalucía, se puso de acuerdo con algunos capitanes, entre ellos D. Rodrigo Ponce de León, marqués de Cádiz, el que tenía un ejército en su villa de Marchena formado por 3.000 infantes y 2.500 jinetes.

Marchando solo de noche pudo llegar los tres días á un valle próximo á Alhama muy de madrugada, el valeroso Juan Ortega, al frente de 30 soldados, pudo con grandes precauciones trepar por las rocas en que se asienta la fortaleza, sorprender la guardia y facilitar la libre entrada de las tropas mandadas por el marqués de Cádiz que se hicieron dueños del fuerte.

Notado esto por la guarnición de la ciudad se preparó á la lucha y con tanto coraje principió á batir á los cristianos, que estos se vieron obligados á abandonar las posiciones que tenían tomadas y guarecerse tras los muros de la fortaleza que habían tomado.

El marqués de Cádiz, ante tanto arrojo por parte de los árabes ordenó se abrieran brechas en diversos puntos del muro y conseguido esto, atacó por distintos lados á los infieles, los que á pesar de la bravura con que se defendían fueron batiendo en retirada

hasta conseguir refugiarse en la mezquita.

Cercados en ella por las tropas cristianas y amenazados por las llamas que invadían el templo, se decidieron á hacer una salida desesperada, en la que perecieron la mayoría de ellos, quedando prisioneros los supervivientes.

En poder de los cristianos la plaza de Alhama, se hicieron dueños de un rico botín de alhajas, oro y muchos objetos de gran valor.

## Renacimiento religioso

Se advierte en general en la atmósfera política de todos los países, un fenómeno asaz singular: es visible que los espíritus se inclinan hacia las ideas y sentimientos religiosos, al mismo tiempo que es patente que jamás se ha visto más áspero el afecto de ciertos Gobiernos y naciones determinadas, hacia las ideas antirreligiosas. El dualismo que señalamos no puede ser más evidente.

La palabra de Dios y los sentimientos que inspira se han proscrito al parecer del idioma y del fundamento de los que ejercen el Poder, haciendo gala de su indiferencia.

En cambio, el pueblo siente mayor fervor religioso, atestigüando una evolución que da como resultado mayor deferencia y apego respecto á la idea religiosa, albor de un renacimiento que es imposible negar.

Contrayéndonos á los acontecimientos políticos, si queremos descubrir qué naciones son las que han de lograr el dominio del mundo, notaremos que son Rusia y Alemania, ó sean las que esperan alcanzar el dominio de las que parecen de fe en sus propósitos.

Ahora mismo presenciámos los combates de un pueblo pequeño como el Transvaal, y su fe religiosa le dá alientos y fortaleza, para derrotar á los soldados del Imperio británico.

# CRONICA

## Date tono, Mariquita

El Sr. Puigcerver debía comprender que aquí se le conoce bastante, y que es inútil que ofrezca mejoras, porque todo el mundo ha visto su completa inutilidad durante la época en que disponía de la influencia oficial. Y si entonces nada consiguió ¿qué va a conseguir ahora?

Así, ningún efecto causan sus reclamos para engalanarse con trabajos ajenos, pues harto pudo comprender que después de haber representado el Distrito de Roquetas y de presentarse candidato ministerial, tuvo que conseguir el procesamiento injusto de una docena de Ayuntamientos para poder triunfar. ¡Si le conocen los electores!

Ahora nos anuncia que en el asunto del Puente del Estado ha conferenciado con el Director de Obras Públicas y otros personajes, poniendo en juego valiosas relaciones, y parece que sus gestiones van por buen camino. ¿Solo lo parece?

Pues sepa el Sr. Puigcerver que sus gestiones no van por ningún camino, ni por camino bueno, ni por camino malo, que no sirven para nada, pues lo primero que se necesita es enterarse, y ni el Sr. Puigcerver se ha enterado, ni ha podido enterar a nadie, porque quien no tiene la menor aptitud para asunto de esta complejidad no puede en manera alguna influir en una cuestión tan intrincada, máxime cuando en sus primeras palabras, si es que pronunció alguna, habrían visto sus interlocutores que no daba pie con bola.

Y si no, vamos a cuentas. ¿Qué, en concreto, le ha ofrecido el Director de Obras públicas? ¿A qué no lo precisa? ¿Qué, en concreto, los personajes con quienes ha conferenciado? ¿Qué camamas!

¿A qué ni siquiera nos detallan el estado del asunto? Menos palabrería, y contéstennos los periódicos que patrocinan.

¿En que estado se hallan los expedientes? ¿Hay algo que oponer, algo que censurar en las reclamaciones formuladas por el Ayuntamiento? ¿Era posible proceder con más energía y actividad? Y lo que decimos del Ayuntamiento lo decimos de nuestro Diputado.

Ya sabemos la contestación: palabrería pura; que en los ocho meses que lleva de Diputado D. Teodoro González no se ha resuelto el recurso contencioso interpuesto por el Ayuntamiento, que demuestra su falta de celo, de influencia, de actividad etc. etc., y casi, casi que está en inteligencia con los del Puente particular mediante la divina gracia.

De todos estos desatinos son capaces los que de nada saben y de nada entienden; puesto que solo periódicos inspirados por el despecho y que la más crasa ignorancia es su nota característica, pueden afirmar que va por buen camino un expediente contencioso que no conocen ni por el fo-

ro y a cuya demanda no ha contestado todavía el Fiscal. Y dicen un día y otro que debía hallarse resuelto a estas horas! ¡Necedad de necedades!

El paso gratis para personas, se deberá pura y exclusivamente a las gestiones de nuestros amigos en virtud de actos y no de palabrería vana é insulsa, y pronto llegará el caso de detallar cuanto ha ocurrido desde que las cosas han cambiado en esta ciudad.

Cepste, pues, así, por ahora y para que se vea además que en la Dirección, si no le han tomado el pelo lo parece, que una tras otra de las disposiciones que aquella ha dictado e informes en este asunto del paso gratis para peatones antes y después de la fecha en que nos cuentan los grandes ofrecimientos al Sr. Puigcerver SON CONTRARIOS.

Y como así consta en el expediente, no cabe réplica. Pero si ese infeliz de señor Puigcerver no se ha enterado!

Lo que afortunadamente hay es; que nuestros amigos han salido al encuentro de estas disposiciones e informes contrarios en forma y de manera que arrollarán todos los obstáculos. Pero tampoco el Sr. Puigcerver se ha enterado, que, a haberse enterado, por cándido o vanidoso que sea y por más que pretenda imitar al grajo de la fábula, no se hubiera atrevido a tanto, sabiendo que nosotros hemos de cantar claro.

Y puesto que del puente hablamos, añadiremos para que nadie pueda poner en duda nuestro proceder, que la causa de nuestro silencio, obedece pura y exclusivamente a deberes de patriotismo. Tendríamos que decir las torpezas cometidas por nuestros enemigos en los recursos entablados por ellos y su responsabilidad por los que no entablaron; y esto entendemos que en los actuales momentos perjudicaría la causa que defendemos, ó sea la del paso gratis para peatones hoy y la del pago de las expropiaciones para las avenidas. Tan mal lo hicieron los amigos del Sr. Puigcerver, que viéndolo y estudiándolo, parece todo dirigido ó embrollar el asunto y á que jamás se utilizase el Puente del Estado.

Y el Sr. Puigcerver que, teniendo á su hermano Ministro de Fomento, no se ocupó ni una vez, ni por incidencia, de esta cuestión, ni se la recomendó á nadie ¿va á hacer creer ahora que se resolverá merced á su celo, influencia y saber?

No te compongas, Mariquita.

## Cloaca

El arquitecto municipal presentará en la sesión que hoy ha de celebrar el Ayuntamiento el proyecto de modificación de la cloaca de la calle Ancha a fin de evitar no solo las emanaciones que despide, si también las caídas que suele ocasionar.

Es otra de las muchas mejoras que aplaudirá el público, pues al desaparecer el aspecto asqueroso de la actual, evita los perjuicios á la salud.

## Tranvia

Por D. Roque Vergez Zuazu se ha pedido la concesión de un tranvia que partiendo de la actual estación del de Tortosa á Jesus y Roquetas termine en la estación del ferro carril del Norte, cruzando el río por el puente particular y se dirija por las calles de la Carcel, Taules Velles, Plaza Catedral Rosa, Puente de Piedra, Plaza de la Fuente, Constitución calles Saugre, Lonja, Temple y antes de llegar á unirse al ferro carril se divida en dos líneas que vayan una á la estación de pasajeros y otra á la de mercancías. También pide que construidas las avenidas del Puente del Estado pueda modificar la línea pasando por el mismo.

## Inexactitudes de El Estandarte Católico.

El único periódico que se ocupó el sábado de la suspensión del servicio del tranvia de ésta á Jesus y Roquetas, fué *El Estandarte*, diciendo un cúmulo de falsedades.

Ni un alguacil del Ayuntamiento obligó á suspender la circulación de los carruajes, ni el encargado obedeció, ni protestó de aquella disposición, ni puso el hecho en conocimiento del Juzgado.

Lo que ocurrió fué todo lo contrario.

El Alcalde ordenó se reanudara el servicio; se negó uno de los empleados, y la autoridad lo puso á disposición de la judicial.

Circularon los carruajes y el alcalde concluyó la misión, seguramente con sentimiento de *El Estandarte*.

Estas falsedades del colega integrista, revelan la culpable ligereza con que procede en todo; aun que sea en asuntos que atacan la dignidad del prójimo, sin escrúpulo de conciencia de hollar las leyes de la caridad cristiana, especialmente cuando se trata de impugnar á quien no le arroja piltrafas como se las arrojaba el pérfido grufonismo tan querido del colega fariseico.

Y con falsedades, calumnias y rencorosos procederes han creído catolizar la sociedad estos soberbios catedráticos y católicos de pega de *El Estandarte Católico*.

¡Dios les perdone esa conducta tan poco edificante para el prójimo! ¡Cuánta miseria!

## Ceniza

Las solemnidades del presente día con la imposición de la ceniza, se prestan á altas meditaciones sobre la caducidad de lo terreno y lo transitorio de la vida humana.

El Memento homo... de rúbrica en el día de hoy, es un llamamiento á la reflexión para que el hombre medite sobre su origen y su fin, y se prepare á observar la santa cuaresma que comienza, recordándonos el tiempo de oración y penitencia, en conmemoración de los sufrimientos del Redentor del mundo.

## Honor á Juan Cardona

Con objeto de adornar los regalos que el *Círculo de Bellas Artes* de Madrid debía regalar á las señoritas que asistieran al baile que celebraba en el Teatro Real, los socios del *Círculo* han ilustrado tres mil *carnets de bal* con poesías admirables, dibujos, acuarelas, pinturas al óleo y fotografías artísticas de reputados pintores que fueron muy elogiados por la aristocracia madrileña.

Los maestros del pincel han brillado por su ingenio en sus respectivos trabajos, especialmente en los regalos que el *Círculo* ha dedicado á S. M. la Reina, S. A. la infanta Isabel y señora duquesa de Denia.

Estos regalos han consistido en tres hermosas paletas que han sido pintadas por tres artistas tan reputados como Moreno Carbonero, Muñoz Degraín y Juan Cardona, que con tal motivo han merecido especiales distinciones.

El señor Cardona tuvo la alta distinción de ser recibido por S. M. la Reina la cual extrañó que siendo tan joven, tuviese vuelos de gran artista como revelaba en la hermosa paleta que le ofrecía como obsequio con su firma y preguntado si era catalán, contestóle: Si, señora; nací en Tortosa.

La infanta Isabel se mostró también satisfecha y dijo que los *carnets* estaban pintados de modo que parecían miniaturas.

Estas tres magníficas paletas las reproduce *Blanco y Negro* en preciosos grabados, y periódico tan competente como *La Correspondencia de España* publica de nuestro paisano las siguientes líneas.

Al tortosino Juan Cardona ha cabido la honra de pintar la paleta destinada á S. M. la Reina, y su obra ocupa lugar dignísimo al lado de las de tan esclarecidos maestros. Un admirable paisaje estudiado del natural en las cercanías de Sierra Carbonera constituye el asunto, interpretado con acierto en el color y el dibujo, como sentimiento realista de la naturaleza.

Y en verdad que es digno de todo aplauso y de protección el esfuerzo diario de este artista, cuyos progresos son tan rápidos como visibles, y tanto más dignos de atención, cuanto que para seguir su carrera con tenaz amor al arte, ha tenido y tiene que compartir su tiempo entre las asiduas atenciones de su destino—indispensable para procurarse lo necesario para la vida material—y sus estudios y trabajos artísticos.

Cardona ha ilustrado también primorosamente el *carner* de la infanta Isabel.

## Carnaval

Las fiestas de carnestolendas han sido en general poco animadas, excepto ayer que se vieron por las calles más número de máscaras que en los dos primeros días, siendo de notar que han pasado estos días con toda tranquilidad, sin que ni un accidente haya perturbado la tranquilidad del vecindario.

# Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial

**LIBRERIA MESTRE**

ROSA II-TORTOSA

El baile del Club Recreativo se vió notablemente concurrido de bellas y elegantes máscaras y de socios que las obsequiaron con especial galantería.

Nosotros lamentamos to los abusos que se cometen en el mundo entero con motivo de Carnaval, pero es preciso reconocer que es imposible por hoy detener la corriente de esas costumbres que nos ha transmitido el antiguo paganismo, que solo pueden modificarse con los siglos y con la aplicación de antilotos que proceden de las altas fuentes de la eterna verdad.

Y esto no es obra de un dia, ni de una etapa política; sino de una época excepcional y regeneradora, que no sabemos cuando vendrá con los sublimes ideales acariciados por los moralistas.

## La Asociación musical de Barcelona

En el Salón Estela, donde la «Asociación Musical de Barcelona» acostumbra á dar sus notables conciertos, verificóse el 20 del corriente la sexagesima tercera audición de *Música di Cámara*, ocupando preferente lugar en el programa, entre composiciones para instrumentos de arco de Beethoven y Mozart, las *Cansons catalanas* de nuestro particular amigo el joven y aventajado maestro compositor D. Juan Lamote de Grignon.

Dichas *Cansons* que fueron magistralmente interpretadas por la señorita Dalmira Amorós, discipula de las clases de canto de la Escuela Municipal de Barcelona, merecieron en su mayor parte los honores de la repetición y valieron á su autor entusiastas aplausos.

Felicitemos sinceramente al señor Lamote de Grignon por este nuevo triunfo que viene á patentizar una vez más lo mucho que puede esperar el arte musical contemporáneo de la inagotable inspiración del autor de *Médora*, poema sinfónico que según nuestras noticias, ejecutará próximamente en el gran teatro del Liceo la Sociedad Catalana de Concursos que á tan envidiable altura ha conseguido llevar la inteligente dirección del maestro Nicolau.

## Fallecimiento

Ayer falleció, víctima de rápida dolencia, D. Juan Bautista Esteve y Subirats, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

El acto del entierro vióse sumamente concurrido, como demostración evidente de las simpatías que el finado tenía en esta ciudad, y de la consideración que goza su distinguida familia, á toda la cual damos nuestro sentido pésame, deseando que Dios haya

acogido el alma del difunto en el seno de su gloria.

## Misas

Desde el primero al 31 del próximo mes de Marzo, todos los días á las siete y media en la iglesia de San Blas se celebrará una misa en sufragio del alma del que fué nuestro querido amigo D. Antonio Tort, acreditado comerciante de esta ciudad.

Se recomienda la asistencia á tan piadosos actos, que agradecerá la familia del finado.

R. F. P.

## Colombófila.

El Ministerio de la Guerra ha remitido al Sr. Alcalde de esta ciudad un diploma de concurso de palomas mensajeras para D. Juan Domingo por haber obtenido el primer premio en el verificado en Barcelona en 9 de Noviembre de 1899, manifestándole al propio tiempo que se ha ordenado al jefe del palomar central de Guadalajara ponga á disposición del Sr. Domingo ó persona que designe un par de pichones que juntamente con el diploma, constituye el premio ofrecido el 31 de Octubre.

## Repatriados

En el tren del mediodía de ayer pasaron 200 repatriados de los precedentes de Filipinas, que se dirigen á sus respectivos destinos, y en el de hoy, 30.

## El maestro Domingo

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Salvador Domingo Romeu de paso para Tarragona donde debutará mañana dirigiendo una notable compañía de Zarzuela.

## Revisión de exenciones y excepciones

Esta Alcaldía publica un edicto en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 90 de la ley de reemplazos de 21 de Octubre de 1896 para que los mozos alistados en los tres últimos años, á quienes se otorgaron exenciones ó excepciones de las comprendidas en los artículos 83 y 87 de la misma se presenten al acto de la clasificación y declaración de soldados del año corriente, ó sea al de revisión, en las Casas Consistoriales, para cuyo efecto, en armonía con lo dispuesto en el artículo 56 del Reglamento de 23 de Diciembre del propio año 1896, queda señalado el día 4 del próximo Marzo á las 9 de la mañana para la revisión de las reemplazos de 1897-98 y 99.

## El matrimonio de los reclutas

La Gaceta llegada ayer publica una Real orden circular, fecha 20, disponiendo que el artículo 8.º del reglamento dictado para la ejecución de la ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército, se entienda rectificado en la siguiente forma.

Art. 8.º Los mozos en Caja no pueden contraer matrimonio mientras permanezcan en esta situación los soldados en activo, hasta los tres años y un dia de servicio desde la fecha de su incorporación á filas; los reclutas condicionales pueden contraerlo cuando en la última revisión sean exceptuados por subsistir excepciones que alegaron, y éstas hubieren desaparecido, quedarán en las mismas condiciones que á los demás individuos de la nueva situación que se les declare; y los reclutas en depósito, como excedentes de cupo, después de transcurrir un año y un dia en esta situación. Los redimidos á metálico, después de presentar la carta de pago á la zona, que les facilitará con el pase la fe de soltería.

## Nueva lechería

Ha establecido en esta ciudad una nueva lechería nuestro querido amigo D. Miguel Domenech que ofrece al público una exquisita leche de vaca suiza, y un servicio pulcro y esmerado que sin duda será digno de aceptación y elogio de todos sus parroquianos.

Desde hoy queda abierta al público esta nueva lechería establecida en la calle de Moncada núm. 47.

También se expenderá leche del mismo establecimiento en el Mercado, casilla núm. 12.

## Por Esos Mundos.

publica en su número del lunes, los siguientes trabajos:

Portada en color; *Una visita á Pekín*, impresiones de un viajero; *El caballo de Troja en París*, información de una obra de Bellot; *Navegar por tierra firme*, curioso invento, con notables grabados; *Curiosidades fotográficas*, sección interesante; *Anclas del tiempo del diluvio*; *Las mujeres de Bulgaria*; *El cheque mayor del mundo*; *La cola de un pavo real*; Preguntas y respuestas; inciclopedia casera; problemas, charadas, jeroglíficos. Continuación del *Continente perdido* y *Ella* folletines encuadernables.—Precio, 20 céntimos.

## Sol y Sombra.

Interesantísimo es el núm. 151 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 1.º de Marzo; contiene los siguientes Grabados.—Artística portada titulada «Un incidente», por Huidobro.

Retrato del espada José Ponce.—Magníficas fotografías de la nueva plaza de toros de Barcelona, en construcción.—Ultimo estoque que usó el *Tauro*.—Despacho de *Lagartijo*.—Instantáneas de la sexta corrida verificada en México el 21 de Enero.

El texto por los mejores escritores taurinos.

## Telegramas

### Parlamentarias

Madrid 28

El jueves se reanudará en el Senado el debate que promovió la interpección Dávila.

En el Congreso se reproducirá el incidente catalanista.

Se dice que el señor Moret, combatiendo los presupuestos, pronunciará un notable discurso en el cual trazará el programa económico del partido liberal.

### Del Transvaal

La rendición de Cronje

Paris, 27.

Telegrafian de Londres que después de haberse allí anunciado oficialmente que el general Cronje no se había rendido todavía, han llegado despachos, que ya se han hecho públicos en virtud de los cuales es un anuncio oficial la rendición de Cronje.

### Del Natal

Paris, 27.

Según noticias de Lorenzo Marquéz, 5.000 boers que operaban en el Natal han marchado á reunirse á otras fuerzas que se hallan á 30 millas de Bloenfontein.

—Al Norte del Tugala se ha empeñado un encarnizado combate, del cual no hay todavía noticias completas.

—La última lista de las bajas sufridas por las tropas de Buller comprende siete oficiales muertos, 23 heridos y un desaparecido.

Entre los muertos figuran tres tenientes generales.

## Las Carolinas

Nueva chocolatería

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente al «Café Universal».

TORTOSA

Imp. de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

Librería Religiosa Científica y Literaria

Francisco Mestre Rosa, 11, Tortosa Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice Su mecanismo es sencillo No horada el papel. A prieta mejor las hojas. Dura toda la vida. Es el mejor BIBLIOGRAF. Es el más económico. Su precio 3'50 Ptas. uno

ZAPATERIA y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Las Carolinas Nueva chocolatería

CONFITES CARPA

crónica y rebelde que sea y producida por Olvida toda otra especialidad quien los usa

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO. Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

TOS

cualquier causa. una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.